

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Dueros.

¡A LAS URNAS!

En víspera de las elecciones municipales consideramos un deber que nuestra profesion nos impone, dirigir la voz al cuerpo electoral, siquiera sea brevemente y con solo el objeto de dar un consejo fundado en nuestras doctrinas, en nuestros principios, en nuestras aspiraciones y el cual solo podrá ser rechazado por alguno que otro cacique dominado por el orgullo, ó por algun sectario que en todas ocasiones se deja guiar por sus aficiones políticas.

Para el que constantemente lea nuestro diario, no es un misterio, sino cosa clara y demostrada por todos los escritos que relativamente á este orden de ideas salen de nuestra pluma, que, si deseamos poner fin á las contiendas políticas en el país vasco-navarro, con mayor empeño y con más vehemencia ambicionamos que en las elecciones de Concejales se procure tan solo honrar con el cargo de representantes del pueblo á aquellas personas que reuniendo las dotes que deben adornar á los administradores de los fondos del municipio, sean por sus antecedentes, por su posicion, por sus sentimientos, dignos de representar á un pueblo católico y ofrezcan la más sólida garantía de dedicarse con exclusion de toda mira bastarda á la recta administracion y fomento de los intereses así morales como materiales del vecindario.

Que no basta la ilustracion, es bien sabido; que además de competencia, actividad y buen deseo para la gestion administrativa de los fondos y derechos del municipio, se necesita otra cosa, es tambien cierto, aunque alguien se empeña en hacer ver lo contrario. En una palabra; no es suficiente que los designados para tomar asiento en las salas consistoriales, reúnan las cualidades de aptitud que en mayor ó menor grado reúnen la mayor parte de los que figuran en las listas de elegibles. Es preciso que el individuo á quien se incluya en una candidatura, además de las condiciones indicadas tenga la de profesar profundos sentimientos religiosos, que garanticen las creencias del pueblo, que sean la salvaguardia de la moral pública y que den la seguridad de que toda cuestion, todo asunto que relacionado con nuestra sacrosanta religion, con sus dogmas ó con sus derechos se someta á la deliberacion del ayuntamiento, ha de tener la resolucion más conforme á la conveniencia y engrandecimiento de lo que constituye la base del bienestar moral de los pueblos y de los individuos.

Por lo que á Pamplona se refiere, la candidatura que por dos veces hemos publicado en el LAU-BURU viene á realizar nuestros deseos que son los deseos y las aspiraciones de la inmensa mayoría de los habitantes de esta católica ciudad.

Hé aquí nuestro consejo: que los electores de esta capital acudan unidos y compactos á votar esa candidatura en la seguridad de que los que en ella figuran son dignísimos de representar á una poblacion cristiana.

¡A las urnas, pues, pamploneses! ¡A evitar que en el municipio tengan asiento personas que si son á propósito para administrar nuestros intereses materiales, no son ni mucho menos garantía segura de la prosperidad y fomento de los intereses morales y de los sentimientos católicos de la capital de Navarra!

CONTRASTE.

A los que se oponen á que los frailes se encarguen de las escuelas de instruccion

primaria, recomendamos la lectura de las siguientes líneas que escribe *La Tribuna*, diario protestante de Nueva-York.

«Se anuncia, dice, la próxima llegada de Sacerdotes, monjes y profesores religiosos llamados Hermanos, procedentes de Francia. Les damos por adelantado la bienvenida. La llegada á América de una parte del Clero francés no puede menos de alegrarnos. En 1795 recibimos con los brazos abiertos á los sacerdotes franceses que huían de la persecucion; no nos encontraron menos hospitalarios en 1885.

Ciertamente, nuestras escuelas no dejan nada que desear; pero las exigencias de las maestras y maestros laicos son cada vez más insostenibles, y no vendrá mal que haya un poco de concurrencia. Hombres que visten pobremente, cuya única ocupacion es instruir la juventud, que se contentan con una remuneracion de 200 duros, son para nosotros una preciosa adquisicion.

Además, ¿no existen en el Oeste numerosas tribus salvajes que deben ser civilizadas en vez de destruirlas por medio de las balas y del espíritu de vino? La experiencia ha demostrado que nadie conoce como el Sacerdote católico el arte de civilizar á los salvajes.

Cuando en 1847 el coronel Kearny, al frente de un puñado de hombres, tomó posesion de la California, ¿por qué razon los indígenas no opusieron ninguna resistencia? A las misiones y á los Jesuitas se debió que los cristianos fueran recibidos como hermanos.»

¿No es verdad que estas palabras del periódico protestante forman notable contraste con lo que en fecha no lejana ha escrito acerca de los frailes que se dedican á la enseñanza, un periódico que nosotros y el público considera como católico?

Compárese lo dicho por *La Tribuna* y lo dicho por el colega local aludido y se verá que aquel da á este una leccion que no debe olvidarse.

Es triste cosa que los protestantes sepan apreciar mejor que algunos católicos el mérito de ciertas clases respetables.

Revista de la decena.

Las noticias que tenemos acerca del aspecto de las cosechas y de los negocios en Francia presentan poca variacion.

Dicen de Burdeos que la temperatura de la última semana no ha sido favorable al brote de la vid, pues los días no han sido bastante calurosos y las noches han sido frescas y hasta frias; razon por la que, los vástagos adelantan poco, á pesar del retraso con que brotaron. Hasta ahora la cosecha no está comprometida, siempre que, en lo que resta de mes ó á principios de Mayo, no sobrevenga alguna helada, pues el calor pudiera muy pronto dar empuje al desarrollo de los sarmientos. Algunos negocios en vinos viejos, amenazando la calma.

Idénticas noticias leemos en el *Medocain* de Lesparre, añadiendo que los vicultores de la comarca están algo inquietos por temor á las heladas tardías y los negocios paralizados pues todos están á la expectativa de lo que suceda.

De Bergerac dicen tambien que son nulas las transacciones en las comarcas vitícolas de Lot-et-Garonne, de la Dordoña y de las dos Charentes, lo cual se explica primero por la escasez de existencias y además por la época crítica para la vid que estamos atravesando.

En la Lorena, todas las cosechas en tierra, presentan un aspecto satisfactorio, las viñas empiezan á soltar la pelusa de las yemas y estas comienzan á brotar.

En cuanto al Mediodía, dicen de Certe, que despues del calor que se dejó sentir en la segunda decena de Abril, sobrevino una benéfica lluvia, que no puede menos de ser favorable á todos los cultivos, siempre que se repita con breves intervalos. La

vid se presenta muy bien, lo que ha producido cierta paralización en los negocios, no operándose sino para vivir al día.

En Narbona persiste la calma, siendo poca la demanda y escasas las ventas. La buena temperatura y las lluvias que han caído favorecen mucho el desarrollo de la vid.

Lo propio acontece en Beziers, donde no cambia la situacion de los negocios. En cuanto á la cosecha futura, aparte de la filoxera, los propietarios no tienen por qué quejarse, pues el tiempo templado y las lluvias últimas, y que tan deseadas eran, han producido gran provecho á la vegetacion de las plantas.

En el Rosellon tambien ha llovido; de modo que, á pesar de las heladas de principios de Marzo, de la que se resintieron mucho algunas localidades, la próxima cosecha se presenta de buena apariencia. Los negocios en calma.

En Italia están tambien encalmadas las transacciones de vinos, en las plazas de Génova, Turin y Nápoles.

En los mercados españoles no ha habido gran variacion; en ambas Riojas hay alguna más demanda y en algunas localidades se han hecho buenas ventas, cotizándose los vinos desde 10 á 16 reales cántara según clase.

En Aragon se acentúa el movimiento en las compras, aunque no en grande escala todavía, cotizándose los vinos desde 30 á 35 pesetas en alquáz (149 litros).

En Cataluña se sostienen los precios, pues aunque limitados los pedidos para Ultramar, se exporta mucho á Francia.

En Valencia y Murcia hay algun retraimiento en los propietarios, con la esperanza del alza en los precios.

En la Mancha son solicitados con empeño los vinos blancos, que se cotizan de 12 á 13 reales la arroba mientras los tintos se pagan solo de 11 á 12.

En Castilla la Vieja ha aumentado bastante la demanda y las cosechas presentan buen aspecto.

En Navarra aun cuando se han hecho algunas ventas en ciertos centros productores, no es grande la animacion, lo cual no es de extrañar, atendiendo á que á principios de la última semana se dejaron sentir algunas heladas en diferentes puntos de la provincia, según noticias que nos han remitido, y produjeron bastantes daños al parecer, en las viñas que habian ya brotado. Abridamos la confianza de que no alcancen la extension y la generalidad que insinúa nuestro amigo y consocio el Sr. Aguado en la carta inserta en este número, antes bien creemos que sus fatídicos augurios no se han de cumplir, al menos en lo que á esta zona se refiere, pues todas las cosechas, tanto de cereales como de habas que están llenas de flor, presentan buen aspecto y las viñas, cuya brotacion se inicia, no habrán podido menos de ganar con la suave temperatura y las lluvias que siguieron á los fuertes y frios vientos del Norte que reinaron anteriormente. Dios sobre todo.

Barasoain tiempo frio; vientos reinantes, Norte y Sud; lluvias más de un día, aspecto del campo en los sembrados, bueno.

Murchante, tiempo templado; viento reinante Norte; aspecto del campo en los sembrados adelantado y bueno; en las viñas atrasado.

ULTIMA HORA.—Falta 28. El 25 por la mañana helados todos los brotes: la mayor helada conocida desde el año 30. Estrago inmenso; perjuicios de gran consideracion en toda esta zona.—N. G.

(Revista Agrícola.)

Exterior.

Prusia.

Los protestantes liberales de Prusia no perdonan medio alguno de dar disgustos al príncipe de Bismarck. Ahora tratan de apoyarse en la francmasonería para combatir los proyectos de reforma social presentados por el gobierno del Rey Guillermo al Landtag.

Con objeto de lograr este propósito, el *Berliner Tagblatt* publica un artículo, en el que trata de probar que la única fuerza capaz de resolver la cuestion social es la francmasonería.

Hé aquí el párrafo más sustancial de dicho artículo:

«Una organizacion poderosísima con grandes ramificaciones trabaja desde hace largo tiempo en extinguir la miseria: esta organizacion poderosa es el orden de los francmasones, cuya inmensa generosidad elogió últimamente el príncipe imperial. De esta asociacion es necesario partir para la solucion de la cuestion social.»

No acertamos á comprender cómo una sociedad que tiene por fin principal la destruccion de las bases del orden social puede ser la que resuelva la cuestion de reorganizar la sociedad.

Dos noticias agradables.

Dos noticias favorables á la iglesia encontramos en nuestro excelente colega la *Kölnische Volkszeitung*, órgano de los católicos de las orillas del Rhin.

Dice dicho periódico que últimamente se ha convertido á la fé católica en Austria la condesa Duerckheim-Montmarin. El Obispo de Augsburgo le administró la Confirmacion, y la Reina madre de Baviera fué madrina en este solemne acto.

Añade luego que al fin las grandes potencias se han puesto de acuerdo en la designacion del sucesor de Rustem-bajá, como gobernador del Libano. Ha sido elegido Danicheffendi, que es católico y que ha sido durante largos años cónsul de Turquía en Bagusa.

La politica de atraccion, de paz de conciliacion de Leon XIII, produce en todas partes los mismos resultados: en Alemania y Austria atrae las almas á la recta senda, en Oriente logra que los Gobiernos reconozcan los derechos de los católicos y les den gobernadores que profesan su fé, y que contribuirán á que los extraviados en el cisma vuelvan al buen camino.

Francia.

Habia dicho el Consejo de Estado que el gobierno francés tiene derecho para suprimir las asignaciones del Clero, sin exceptuar los Obispos.

Y esta opinion, convertida en decreto; se publicó ayer mañana en el *Diario oficial*, de Paris.

Hélo aquí, en resumen:
Por él se declara que hubo abuso de poder de parte de los Obispos que han publicado pastorales contra libros de instruccion laica.

El Estado se reserva el derecho de impedir que el alto Clero use de los poderes espirituales para intervenir en asuntos temporales. Aquel derecho ha sido establecido por príncipes de la iglesia galicana en tiempo de la antigua monarquía y confirmado por el Concordato.

Sueltos.

Varias de las fracciones liberales de esta ciudad se han coaligado para «el fin concreto y determinado» de las elecciones municipales.

El Navarro, el enemigo de la union del país aplaude la union de los liberales.

El semi-unionista gratifica al espectáculo que están dando esos liberales pamploneses, con el calificativo de magnífico.

Nosotros para ponerle motes vamos á esperar el resultado. Se nos figura, con todo, que el pastel monárquico—republicano—democrático—progresista—casi conservador—ex signalagmático—anti-bilateral va á dar fiasco. Tres candidatos á lo sumo.

Vamos, como quien dice, el parto de los montes. Y para estose abrazan momentáneamente los que se aborrecen á muerte?

* *

El partido republicano indefinible de la localidad, en junta de santones verificada al efecto, acordó ayudar á los monárquicos, con la condicion de que éstos no les llamen ya más *descamisados*, *húngaros*, *pelagatos*, etc. ni los echen de la Casa Consistorial á culatazos si vuelven Primo de Rivera y el Sr. Colmenares.

Antes, acuerdos de esta especie solian tomarse, si no estamos mal informados, en junta general ó *meeting* del partido y despues de amplia discusion en la que podian hablar los ciudadanos todos, y aun las ciudadanas.

Se nos figura que los procedimientos democráticos están de baja entre los ex-federales, los cuales han venido á dejar muy atras la mansedumbre de los republicanos *embolados* de que hablaba el almirante Jaurés, embajador de la República francesa en Madrid.

Celebramos de todas veras que haya concluido el *noviciado* de las personas que ingresaron en las filas del republicanismo innominado de la localidad.

Reciban nuestra cordial enhorabuena los ascendidos á la categoria de fieles en estado de merecer.

Correspondencia.

Madrid 30 de Abril de 1883.

Sr. Director del Lau-Buru.

Muy señor mio: Las noticias de hoy, como las de estos dias pasados, reducen á variaciones sobre el mismo tema Romero Giron, que cada cual interpreta á su gusto. Muchas veces sale la luz de la discusion; pero ahora, de tanto darle vueltas al asunto se van viendo algunas claridades, en medio de otras cosas muy confusas. La cuestion Romeró Giron no atañe al parecer al ministro de Gracia y Justicia solamente, sino al señor Sagasta y al Sr. Abascal y á otra porcion de señores que forman como los eslabones de una cadena que no se sabe donde termina.

Por esto no fué sacrificado el Sr. Romero Giron: su solo sacrificio, aparte otras consideraciones, hubiera sido injusto y poco político á los ojos de todos.

Calmados ya los rumores de crisis, hácese sin embargo numerosas combinaciones, que nacen de la impresion del momento y de la conviccion profunda que existe de que el actual ministerio no puede durar mucho.

Quienes aseguran que Alonso Martínez trabaja activamente porque dejen sus carteras los dos ministros centralistas, el de la Guerra y el de Estado; quienes que el Sr. Albareda (D. Pepe Luis) ha metido tambien su baza recomendando á Sagasta que no prescindiera de los demócratas y se codee de constitucionales, entre los que ya se cuenta á Berauger; y quienes, por fin, presumen que Posada Herrera es el único que puede empuñar el timon del Gobierno, porque es el único bajo cuyo pabellon (y no me refiero al que tiene por duplicado en las orejas) caben todos los elementos de la mayoria.

No me gusta ser profeta y menos tomando por base palabras de puro pasatiempo, pues no otra cosa son las que por todas partes se oyen y que me ha sugerido el párrafo anterior; pero por lo que se refiere al Sr. Posada Herrera no es aventurado asegurar que no ocupará la presidencia del Consejo. Ni lo quiere la mayoria, ni lo quiere él; porque está convencido de que pertenece á los políticos de otra generacion; á los políticos *fósiles* que diria un naturalista.

Una solucion Campos-Alonso Martínez seria la más verosímil si en su caída arrastrara el señor Romero Giron al Sr. Sagasta.

Hay que conocer que este tiene mucho talento; pues comprendiendo que la caída de Romero Giron á consecuencia de lo del viernes seria lamentable y de triste efecto, ha tenido maña para que se vaya dejando de pensar en ella. llamando toda la atencion sobre las cuestiones de presupuestos é insinuando, por medio de sus agentes los ministeriales, la especie de que la crisis será promovida por dichas cuestiones y solo por dichas cuestiones.

Dicese, pues. (y qué tendrá que ver lo uno con lo otro!) que continúa el catarro del ministro de Marina; y el de Ultramar ha vuelto á acatarrarse desde anoche. No así el insigne Martínez Campos, cuya robustez ha podido consentirle impunemente ir esta tarde al Senado; *pédibus andantis* y eso que llovía de todo corazón.

Pues bien: dos conferencias *presupuestófilas* se celebraron anoche: la primera entre el señor Gamazo y el Sr. Pelayo Cuesta y la segunda entre el triste Sr. Romero Giron y el mismo Sr. Pelayo.

Parece que la primera fué difícil y espinosa, cuanto larga; y que el Sr. Gamazo trató amigablemente con su compañero el de Hacienda del presupuesto de 83 millones destinado á obras públicas, en el cual desearia cercenar algo que le amparara contra las censuras que espera de todas partes, aun de la misma mayoria.

Las economías en las obligaciones eclesiásti-

cas fué el objeto de la segunda conferencia. Por serio pasa el Sr. Ministro de Hacienda, y como al fin y al cabo él es el que maneja los cuartos, nada tiene de particular que sus compañeros de gabinete quieran contar con su apoyo. Y precisamente esto es lo que se duda ó aparenta dudarse, y dá motivo á las suposiciones de que antes hablé.

Anoche salió para Andalucía Cánovas del Castillo: y Elduayen proyecta otro viaje á Galicia. Los conservadores tambien se van á Escuela.

En la sesion del Senado ha habido esta tarde un pequeño é interesante incidente entre el señor Alcalá Zamora y el ministro de la Gobernacion, preguntando aquel sobre abusos cometidos por algunas autoridades.

Suyo afectisimo,

El Corresponsal.

Los periódicos.

La embajada para la coronacion del Czar.

Viene ocupándose, dice *El Dia*, la prensa de las fiestas para la coronacion del czar y con este motivo, al anunciar que España estará representada en la ceremonia por el duque de Montpensier, se ha indicado algo sobre los gastos que esto podria ocasionar á nuestra maltrecha Hacienda.

De seguro que habiendose encargado de representar á España un infante, que aparte su gran fortuna, cobra cada año 250.000 pesetas por la dotacion concedida á su esposa, no consentirá se le asigne viático alguno, tanto más, cuanto que desde que llegue á Rusia todos los gastos corren á cargo del Tesoro de aquel imperio.

Está creencia está en nosotros tanto más arraigada, cuanto que si así no fuera, el Gobierno, que conoce la precaria situacion del país y la imposibilidad de distraer fondos de ninguna clase para empresas de pura galantería, ya hubiera hallado medio de no enviar esta embajada extraordinaria siquiera al solo fin de evitar gastos al país.

Confiamos en que la prensa ministerial declarará autorizadamente que la mision confiada al duque de Montpensier no gravará en nada al Tesoro público.

Nosotros esperamos lo contrario. Veremos quien acierta.

De *El Imparcial*.

Con insistencia digna de ser notada pide la prensa de Bayona el derribo de las murallas que rodean á esta plaza y la construccion de fuertes destacados, segun el nuevo sistema de defensa, que unan á San Juan de Luz con Biarritz, Bayona, el Boucaut y Cap-Breton, á fin de tener siempre libre el mar.

Como el gobierno francés atiende las súplicas como el de España atiende las que el municipio pamplonés le dirige con idéntico fin, para rato hay murallas en Bayona.

Sin embargo no tendrá nada de extraño que allá se consiga lo que aquí no llevamos trazas de alcanzar.

Dice un periódico:

En Italia se va á conceder derecho electoral á las mujeres.

Para que las mujeres tengan derecho electoral, deberán tener veintin años cumplidos y saber leer y escribir.

Las mujeres electoras podrán votar en persona ó enviar al presidente de la mesa electoral, bien directamente ó bien por medio del síndico ó por otra persona cualquiera, su papeleta cerrada y lacrada, llevando exteriormente su firma legalizada por el síndico ó su notario.

¡Bien por los italianos! Así es como se progresa.

Atencion, que se trata de masones, y segun parece alicantinos.

Oigan VV., dice *La Fé*, esta noticia que publica friamente un periódico como la cosa más natural del mundo:

«Por iniciativa de una logia, se instalará muy pronto en Alicante una escuela de artes y oficios.»

Por iniciativa de las logias se insultó á los misioneros en Alicante.

Por iniciativa de una logia se instalará ahora una escuela que será plantel de masones y *maní-negros*.

De modo que las logias están campando por su respeto, como si España estuviera sometida á la francmasonería.

Pero entendámonos: ¿no hay leyes que prohibea la existencia de las sociedades secretas? Además ¿no se dice por ahí en actos solemnes que vivimos bajo una monarquía católica y bajo un Gobierno católico y en un Estado católico?

Si, colega, si; hay leyes de esa clase, se dice con mucha formalidad que la España oficial es católica.

En una palabra, aqui todos somos buenos, pero la capa, usted la ha visto? Yo tampoco.

Variedades.

UNA VISITA AL CASTILLO DE JAVIER.

(Continuacion.)

Algunos años despues, casi en los momentos mismos en que Hernán Cortés realizaba sus héméricas hazañas, apoderandose con un puñado de soldados españoles del inmenso imperio mejicano, y hacia flotar el estandarte de Castilla sobre arroyos de sangre, otro conquistador, sublime, Francisco de Jaso y Azpilcueta, sin más armas que una cruz de palo y el evangelio en el corazón; atraviesa aquel *mar grande* de que habla el Profeta, lánzase sólo al fondo de regiones desconocidas; convierte cincuenta y dos reinos, bautiza por sí mismo un millon de idólatras; enarbola la enseña de Jesús en una extension de más de tres mil leguas; devuelve á aquellas regiones la perturbada paz; renueva el milagro del don de lenguas; calma las tempestades; sana enfermos; resuscita muertos; da conciencia de su dignidad de hombres á aquellos seres envilecidos,—que en su admiracion al presenciar tan grandes maravillas designan al santo con el gráfico nombre de «*Dios de su naturaleza*»—y combate y vence y avasalla, sin que despues de su victoria haya más lágrimas que enjugar que las causadas por el reconocimiento!

Al recordar tanto heroismo, se comprende que hasta la implacable critica de los impios se haya visto desarmada; que ni una voz tan solo haya osado empañar el nombre del Apóstol Navarro, y que los protestantes mismos le ensalzaran admirados cuando dirigiéndose á Francisco de Jaso repitieron por boca de Baldeus,—uno de sus más famosos escritores—aquella célebre frase aplicada ya por Bacon á la Compañía de Jesús: «*Pluquieva á Dios que siendo lo que sois hubierais sido de los nuestros!*»

La relacion de sus empresas portentosas es testimonio elocuente; y apenas comprensible en nuestros menguados tiempos, de las virtudes que atesoraba su espíritu generoso; mas para formarse exacta idea de la inteligencia y el corazón de Francisco de Jaso es preciso leer sus admirables cartas, conmovedoras en su sencillez y apenas conocidas hoy, en las cuales se refleja su alma santa, documentos que encierran máximas prudentísimas y sábios consejos que nuestros hombres de Estado debieran tener presentes para la conservacion de las apartadas colonias españolas....

Pero hagamos punto, que nuestro objeto no es escribir una biografia del Apóstol de las Indias, y limitémonos á describir el vetusto castillo que le sirvió de cuna; monumento que debiéramos contemplar con singular veneracion y orgullo y que por efecto de esa punible indiferencia con que miramos nuestras glorias yace casi olvidado y desconocido aun de la mayor parte de los Navarros.

III.

Es el Castillo de Javier un vasto edificio, desfigurado en extremo y privado de caracter por efecto de las modificaciones y arreglos que sin obedecer á plan ninguno se han hecho en diversas épocas. Sus torreones están mutilados; donde antes se destacaba la severa y elegante silueta de las almenas se ven hoy prosáicos tejados, y buena parte de sus antiguos muros queda oculta tras de los graneros y otras dependencias que han convertido la histórica morada en una vulgar casa de labranza.

La impresion, pues, que su aspecto nos produjo fué poco agradable; nosotros esperábamos ver el edificio más ó ménos deteriorado por el transcurso de los siglos, pero en la misma forma que ostentaba en tiempo de San Francisco: creíamos que la generacion conque siempre debe mirarse la cuna de un santo, ó de un grande hombre, habria hecho que se respetase hasta la hiedra que tapizara aquellos muros, y que se considerarian casi como reliquias las piedras que habian sido testigos de la niñez de Francisco de Jaso; pero, desgraciadamente, las guerras de que fué teatro nuestro suelo dejaron, tal vez, su huella en aquel monumento, y el descuido ó la ignorancia han debido contribuir á desfigurarlo con mengua de sus gloriosos recuerdos.

A pesar de todo; aun se descubre facilmente entre las modernas construcciones el castillo de los tiempos medios, como vemos retratarse en algunos ancianos, á través de los trajes modernos que contrastan con sus cabellos blancos, las costumbres, el espíritu y los vestigios de una generacion que ya pasó.

El castillo de Javier, *Ssavier* ó *Isavier*, existia ya á principios del siglo XIII. En esta época D. Sancho el Fuerte lo recibia, con la villa de su nombre, en prenda de 9000 Sanchetes que habia prestado y adquiria su propiedad. Pocos años despues, Teobaldo 1.º, el Rey poeta, lo donaba á la casa de Sada, pasando más tarde el Señorío á la familia de Azpilcueta y despues á la de Jaso.

De importancia debió ser durante la edad media este castillo, (probablemente por estar frontero á Aragon) pues vemos que los Reyes Navarros procuraron tener adictos á sus Señores. En 1281, Javier Gil Martínez, hijo de Aznar, de Sada, hizo homenaje, por sí y sus sucesores á la Reina D.ª Juana y los suyos, de hacer guerra y

paz con el castillo y villa de Javier, siempre que se necesitase, por 800 sueldos sanchetes que el Rey debería darle anualmente. En 1505 Aznar Martínez de Sada repite el mismo homenaje á cambio de 800 sanchetes anuales por *mesnadería*, sin lo cual cesaria aquel; D. Rodrigo Aznariz se obliga tambien, en 1529, á servir á los Reyes D. Felipe y D.ª Juana por 40 libras torneas de mesnada al año, y en 1576 Rodrigo Aznariz de Sada repite el mismo homenaje por dos mesnadas de á 20 libras de carlines prietos que le dió D. Carlos 2.º, obligándose á presentarse con caballo y armas segun á *mesnadero correspondia*.

(Se continuará)

Oficial.

La Gaceta llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de la Coruña y el juez de primera instancia de Puentedeume.

Hacienda.—Real decreto autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley concediendo una trasferencia de crédito en el presupuesto corriente de obligaciones del ministerio de la Gobernacion.

—Real orden dando las gracias al autor y declarando de aprecio la obra que ha publicado la *Revista de Hacienda*, sobre contribucion industrial y de comercio.

Ultramar.—Real orden aprobando el reglamento que se inserta para la ejecucion general de la ley de obras públicas en la isla de Cuba.

Gacetillas.

A las ocho de la mañana tendrá lugar hoy en la Iglesia de San Nicolas el solemne acto de acercarse por primera vez á la Sagrada Mesa un buen número de niños de dicha parroquia.

Durante este acto se cantará un precioso motete y en la misa de Comunion, que será solemne se interpretará la notable partitura de D. Mariano Garcia.

La Direccion del Tesoro público ha dispuesto elevar á la categoria de Giro Mutuo de 1.ª clase á la administracion de Rentas de Haro, provincia de Logroño.

Por hallarse indocumentado ha sido puesto á disposicion del gobernador civil un sugeto á quien detuvieron ayer los dependientes de la autoridad.

Como habiamos anunciado, ayer se inauguró la nueva Capilla de las *Siervas de Maria*. La funcion que con tal motivo se celebró fué solemnisima y el Sr. D. Dámaso Legaz, que ocupó la cátedra sagrada, pronunció un notable discurso.

La enfermedad que hace bastante tiempo viene padeciendo nuestro querido amigo D. Matias Osarte, se ha agravado considerablemente en los últimos dias.

El enfermo que anteanoche recibió los Santos Sacramentos, se hallaba ayer bastante afectado. Hacemos votos por la salud de nuestro amigo.

Por falta material de espacio tuvimos que retirar ayer varias gacetillas, entre las cuales se halla la siguiente:

«Anteayer por la tarde se verificó con gran solemnidad y esplendor la procesion que anualmente tiene lugar para terminar los solemnes cultos de la Octava de Nuestra Señora del Camino.»

El número de devotos que asistieron con hachas era bastante mayor del que en años anteriores concurría. La religiosa comitiva recorrió el trayecto de costumbre y en las avenidas se veia una apiñada muchedumbre que contemplaba en silencio la solemne manifestacion que se hacia en honor de la Madre de Dios. En los balcones y ventanas, que estaban engalanados aparecia tambien un numeroso gentío.

Terminado el acto público el espacioso templo de San Saturnino estaba ocupado por completo de fieles que dirigian sus preces á la Virgen del Camino, mientras la Capilla de música de la Catedral canto la salve y la magnífica despedida del malogrado paisano nuestro, D. Mariano Garcia.»

Hemos recibido el número 101 de la excelente revista vascongada *Euskal-erria*, que se publica en San Sebastian bajo la direccion de nuestro querido amigo D. José Manterola.

El texto de dicho cuaderno es tan interesante é instructivo como el de los anteriores.

Si nuestros informes son exactos, el director de un colega local se ha prestado á intervenir de una manera eficaz, acerca de los abonados á la última serie de conciertos que ha dado *Santa Cecilia*, á fin de evitar que las exigencias de estos para que se les cumpla lo prometido por dicha sociedad ocasionen conflictos ó entorpecimientos á la celebracion de las audiciones musicales que se preparan para las fiestas de San Fermin.

Nos alegraríamos de que ese mediador sea afortunado en sus gestiones.

Dicen de San Sebastian con fecha 30 de Abril.

«Es increíble la cantidad de anchoa y sardina que durante todo el día de ayer han estado trayendo las «traineras» de este puerto. Las lanchas venian cargadas hasta más arriba de la línea de flotacion.»

Las expediciones á Francia y al interior, continúan muy activas.»

Los periódicos alemanes publican extractos de una obra escrita por el doctor Kari Walcher, profesor de Derecho político de la Universidad de Leipzig, que revela los grandes progresos que en Alemania hace el catolicismo.

Desde el año 1800 se cuentan entre los convertidos tres príncipes: el de Isenburgo Birstein, el de Solms Braunfels y el de Loewenstein Wertheim; dos Princesas de Curlandia, once Condes, dos Condesas; trece Barones y trece Baronessas.

Los matrimonios mixtos han producido gran número de conversiones. En cincuenta y dos casos, los maridos protestantes educaron á sus hijos en la doctrina de su madre católica: entre estos se encuentran ocho Príncipes, nueve Condes alemanes y veintitres Barones.

El catolicismo ha ganado terreno entre la alta banca.

El alcalde de Alcaudate, provincia de Albacete, telegrafía que á causa de un fuerte huracan se desplomó una pared de una casa en construccion, cogiendo á varios operarios y al dueño de la finca.

Entre los escombros se han encontrado á cuatro cadáveres y algunos heridos.

Han perecido diez y seis personas en un incendio ocurrido en Varsovia.

Los trabajadores de la fábrica de Zyrardoff se han declarado en huelga, y el Gobierno ha enviado tropas á Varsovia para prender á los jefes del movimiento. Los soldados han sido recibidos á pedradas, y han resultado dos trabajadores muertos y cinco heridos.

Cultos religiosos.

Miércoles: San Atanasio ob. y doctor.

Letanias.

En las Beatas: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y despues del novenario de Sta. Catalina, que empezará á las siete, se hará la reserva.

En San Nicolás: continúa el ejercicio de las Flores á la misma hora y en la misma forma que los días anteriores.

En San Agustín: á las cinco y cuarto de la mañana las Flores, en la forma acostumbrada en años anteriores.

En las Siervas: continúa el Triduo sin sermon á la mañana y predicando en el ejercicio de la tarde el R. Sr. D. Fermin Tirapu.

Anuncios preferentes.

LOMBRICES.

Se espulsan rápidamente con los acreditados Polvos vermifugos purgantes de D. Ramon Iturria.

Este medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toman los niños sin la menor repugnancia.

Hay preparados para todas edades.

Se vende en Pamplona, farmacia y droguería de Buldain y Colmenares y en Estella farmacia de su autor.

HABITACION.

Hay vacante una magnífica por su capacidad y por las excelentes condiciones

que reúne, en el segundo piso de la casa núm. 49 de la calle de Navarrería.

De las condiciones del arriendo informarán en la cerería de D. José Jimenez, sita en la planta baja del núm. 4 de la misma calle.

INSTITUTO PROVINCIAL

DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE PAMPLONA.

En cumplimiento de lo dispuesto en el art. 5.º del Real Decreto de 10 de Agosto de 1877, los alumnos que se hallen matriculados en este Establecimiento para cursar en enseñanza oficial, privada ó doméstica, satisfarán los derechos académicos correspondientes, ó sea cinco pesetas por cada asignatura, precisamente en el mes de Mayo.

Los que así no lo hicieren no pueden en manera alguna ser admitidos á los exámenes ordinarios del mes de Junio, ni á los extraordinarios de Setiembre.

Los días señalados para que los alumnos de enseñanza privada y doméstica, satisfagan dichos derechos, son desde el 21 al 29 del referido mes de Mayo; advirtiéndose que pueden hacerlo por sí, ó por medio de otra persona cualquiera.

IDOATE Y COMPAÑÍA.

En el Establecimiento de dichos señores Calle de Zapatería núm. 50 se ha recibido un completo surtido de cuchillos para cocina, mesa, postre, cortadores etc., cubiertos de verdadero metal blanco, cafeteras, azucareros, palmatorias y candeleros del mismo metal.

Hay además toda clase de herramientas de carpintería y albañilería y otros oficios, y un buen surtido de ferreteria.

A los capitalistas.

Se necesitan 3.000 duros, por dos ó cuatro años, hipotecando para suseguridad, tres casas sitas en esta Capital, inscritas en el Registro de la Propiedad, aseguradas de incendios libres de todo gravamen, siendo de cuenta del tomador el pago de la escritura. Los que gusten pueden dirigirse al que suscribe—Procurador de los Tribunales civiles y también del Eclesiástico.

Pamplona 26 de Abril de 1883.

Prudencio Valencia.

El telégrafo.

Madrid 1.º, 7,50 n.

Pamplona 1.º, 9,59 n.

4 por 100 amortizable.	76,65
4 por 100 perpétuo	65,55
Billetes hipotecarios de Cuba.	96,65
Banco de España.	289,00

Suspendidas las sesiones de Córtes hasta el viernes con motivo de la festividad del Dos de Mayo.

Continúan los graves desórdenes de Port-said.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

Hacia mucho tiempo que el infanzon llevaba una vida errante, vagamunda; entregado con increíble ardor unas veces á las profundas investigaciones de las ciencias, y otras al estruendo y aturdimiento de los combates, como si tratase de paralizar sus sentimientos con el hielo del estudio, ó de ensordecer sus dolores con el bullicio de las armas: hacíase llamar por distintos nombres, recorría diversos países, rehusaba por sistema todo linaje de amistades, de relaciones, y más aún de intimidades, y se complacia en vivir solo, desconocido de todos, haciéndose respetar por la superioridad de su talento, y por la pujanza de su brazo; y sin embargo, su protector jamás le perdió la pista en medio de los tortuosos giros, de las vueltas y revueltas, de las mudanzas, descarríos y contradicciones de una vida aventurera y misteriosa.

Aquella proteccion parecia sobrado poética, apasionada y generosa para que pudiese atribuirse, ni á la mujer manchada con horrendos crímenes, ni al hombre escéptico y frio, cuyo carácter era casi un anacronismo de su época.

Tenia el caballero demasiado conocimiento del corazon humano, penetracion bastante para comprender toda la idealidad, toda la dulzura y abnegacion que revelaba aquella no interrumpida cadena de favores ocultos, tal vez pagados con ingratitud, con indiferencia, con olvido. ¡Cuán pocas veces se esconde la mano del hombre para derramar beneficios! ¡Cuán pocas veces la caridad resiste á los halagos del amor propio! El que dispensa un favor, se apresura á manifestarlo para recoger al ménos el precio de la gratitud: sólo un ángel nos acompaña desinteresadamente dia y noche, y con su invisible diestra nos está indicando en todos los momentos la senda del bien, en lo más confuso y revuelto del laberinto de la vida humana.

¿No era por ventura muy semejante al ángel custodio el génio tutelar del caballero?

—¡Oh! ¡Si ella viviese! exclamó este súbitamente, cubriéndose los ojos con la mano para reconcentrar sus pensamientos,

de palacio de Cabo de Armeria, y que su dueño estaba exento de cuarteles y donativos, y disfrutaba de asiento en Córtes.

Entró el caballero con su corcel en un zaguan tan vasto como sombrío, y acudieron al punto pages y escuderos, aspirando al honor de tener unos el estribo, y de recoger otros las riendas del fatigado bruto.

—¿Y el conde? preguntó el infanzon.

—Señor, respondió el maestre hostel, que así eran llamados los mayordomos de los palacios: el conde mi señor permanece todavía en Lerin.

—¡Hola! Maese Tomás de Galar, subid conmigo, y decidme qué nuevas teneis del Conde.

—Del conde mi señor... yo le diré á vuesa merced; del conde, mi señor, yo no sé más nuevas, sino que no debo de tener ninguna; porque como el conde mi señor debe venir de un momento á otro, su merced comprenderá...

—¡Ah! ¿Con que viene el conde? ¿Y Catalina?

—¡Doña Catalina!... Yo no sé nada de doña Catalina... vuesa merced conocerá que yo... como soy...

—Sí, como sois mayordomo...

—Maese hostel, señor.

—Bueno: como maestre hostel ó mayordomo, debéis saber si el conde ha mandado aderezar las habitaciones para su hija.

—Pues nada: ni siquiera ha enviado aquí sus dueñas y vuesa merced comprenderá...

—¡Qué diablos! repuso D. Alfonso visiblemente disgustado. ¡Tiene unas aprensiones el conde de Lerin! ¡Pobre niña, encerrada entre rocas y precipicios como los polluelos de la cigüeña...!

—Señor ¿manda su merced alguna cosa?

—Sí: que deis un pienso á mi caballo, y una docena de palos á mi escudero, cuando venga.

—Está bien; señor.

SECCION DE ANUNCIOS.

CASA DEL OPTICO.

CHAPITELA 21, PAMPLONA.

BUJIAS INGLESAS á 5 y 1½ reales libra de 400 GRAMOS.

25.000 rollos de papel pintado para habitaciones, desde 2 reales hasta 60 el rollo.

Las personas de buen gusto encontrarán gran novedad en papeles para salas-comedores, etc., cenefas y zócalos.

INMENSA COLECCION DE ESTAMPAS Y CROMOS.—Liston negro y dorado para cuadros; se hacen en la misma casa.—*Via-crucis y San Juan bautizando.*

Pesa-mosto, aguardiente y pesa-vino de *Sallerón y Malligand.*

10.000 cajas de plumas para escribir toda clase de letra, papel y sobres de última novedad.—También hay toda clase de accesorios para oficinas y agrimensores.

Gran surtido de gafas y lentes para toda clase de vistas cansadas y miopes, cristales de roca legítimos.—En el mismo establecimiento encontrarán infinidad de caprichos y novedades.

Sortijas eléctricas para la jaqueca.—Tijeras y navajas de bolsillo y de afeitarse, todo de acero garantido.

A 5 reales cubiertos de legítimo metal blanco. Id. de plata Meneses ó sea Rouls legítimo á 24 reales cubierto; cucharillas para café á 14 y 72 reales docena.

Última novedad en neceseres y estuches de costura.—Magníficos álbums para retratos, y gran coleccion de caprichos para regalos en todo lo que presenta el gusto del día.

EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo MAL DE CORAZON, alferecía ó mal de San Pau en Cataluña, así como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables, SE CURAN radicalmente con las

pastillas antiépilépticas de Ochoa.

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian la epilepsia ó accidentes nerviosos 20 y 30 años. NO SE DESCONFIE DE LA CURACION por antiguo que sea el padecimiento.—Depósitos en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Islas Canarias y Filipinas.—En Pamplona Farmacia de los Sres. Borra y Muruzabal.—Nueva 2.

LA PREVISION

Sociedad de seguros sobre la vida, á prima fija

Habiendo tenido lugar el 16 del actual, como se habia anunciado el sorteo para la amortizacion de pólizas sorteables y de seguro popular, han resultado agraciadas las pólizas cuya numeracion y domicilios se expresan:

Pólizas sorteables	número		
	4443		Barcelona.
»	1759		id.
»	2314		Alicante.
»	526		Mataró.
»	1060		Lorca.
»	2265		Vich.
»	2002		Barcelona.
Seguro popular série A.	412		id.
»	402		Burriana.
Seguro popular série B.	8		Barcelona.

Barcelona 16 de Abril de 1883.—El Administrador, *Simon Ferrer.*

— 270 —

—¡Ah! ¡Voto al diablo! Lo mejor se me olvidaba: que procureis averiguar quien es un venerable ermitaño, recio, coloradote, mucha persona, que anda por ahí con un cepillo de la Virgen de...

—¡El hermano Juan! ¡si no conozco otra cosa! Yo le contaré á su merced...

—No, no quiero que me conteis nada; prefiero saberlo todo de su propia boca...

—Es decir que vuesa merced quiere verle.

—Justamente.

—Le ofreceré en nombre de vuesa merced buenos tragos y limosna, y no haya miedo de que falte.

Para entonces, atravesando salas espaciosas, habian llegado á una pequeña recámara; y al abrir sus enormes y labradas puertas, el caballero despidió con un gesto al mayordomo.

Lanzó luego un profundo suspiro apenas se vió solo, y desnudando únicamente la cabeza y las manos, sentóse delante de una mesa, con los puños en las mejillas, la frente inclinada y sombría, quedando sumergido en hondas meditaciones.

Al poco rato se presentó Fortun, el escudero.

—¡Hola! don villano, exclamó el infanzon al verle: ¿habeis recibido ciertos gajes que de mi parte os ha debido entregar el maestro hostel del palacio?

—Sí, señor y los he devuelto.

—¿Cómo?

—Ciento por uno, señor: bien es verdad que maese Tomás se detuvo en el primero.

—¿Hablas de los palos?

—De los palos hablo. Ese salario no lo recibo yo sino de mano de mi señor.

—Algo de esos humos te hubiera venido bien para ayudarme esta mañana.

—Señor; todo cuanto quiera vuesa merced contra cristianos,

— 271 —

moros y judios: ahora, por lo tocante á los agotes, creo que lo mejor de los dados es...

—Pues bien; no te mando que te acerques ni le toques; pero si que vayas á la taberna de enfrente del pajar, y que cuides que nadie se acerque ni moleste al anciano, y que cuando cierre la noche vengas á verme.

—Estos sí que son mandamientos racionales, se fué diciendo Fortun: ¡situarse uno en la taberna para cuidar agotes...! ¡Qué cosas tiene mi señor! ¡Y diz que sabe tanto! Los agotes ya están cuidados por sí solos, y no haya miedo de que nadie se le acerque; y si lo hubiese... ¡cuidarle desde una taberna!... A nadie se le ocurre eso más que á mi amo que no bebe vino! Tornó el infanzon á sus soledades y cavilaciones.

Ya no podia dudarle: aquella providencia invisible y misteriosa que nunca le abandonaba, no era una bella creacion de su fantasia, ni en sueño, ni alucinacion, ni delirio: acababa de verla personificada, primero en la penitente, despues en el ermitaño, en Chafarote. ¡Chafarote! ¡En qué abismo de recuerdos le sepultaba este nombre!

Una persecucion de beneficios abate más el espíritu, que una persecucion de desgracias; podemos oponer á estas la resignacion que doblega la frente y las deja pasar por encima, ó la altivez en que vienen á estrellarse; pero la felicidad inmerecida, enerva, humilla y anonada. Solo el verdadero cristiano para quien la dicha y el infortunio vienen de la mano de Dios, sabe recibirlos con igual semblante.

Don Alfonso hubiera luchado constantemente contra la adversidad, sin desmayar en la lucha; pero no podia resignarse á disfrutar tranquila y holgadamente de esos favores derramados por una mano invisible, por causas desconocidas, por fines ignorados.

¿A quien los debía?

No á la Reina, estaba bien seguro de ello: no al conde de Lerin, porque el conde podía esconder su mano cuando heria, no cuando acariciaba.